

FORMENT, Eudaldo. *Historia de la filosofía tomista en la España contemporánea*. Ediciones Encuentro, Madrid, 1998, 502 pp.

El profesor Eudaldo Forment comienza su obra con una Introducción en la que explica el nacimiento y desarrollo del tomismo en España. Cita en primer lugar la obra de E. Coreth, W.M. Neidl y G. Pfligersdorffer "Filosofía cristiana en el pensamiento católico de los siglos XIX y XX", en la que se afirma que, fuera de Jaime Balmes, Donoso Cortés y Ceferino González, difícilmente algún filósofo o tendencia ha logrado hacerse presente en la conciencia supranacional y lo mismo podría decirse del tomismo español.

Para el profesor Forment, no hay en la primera mitad del siglo XIX filosofía tomista. Se podría citar sólo a Jaime Balmes que con su actitud prepara la restauración del tomismo, y en la segunda mitad del siglo XIX a Ceferino González que extendió la idea de leer e investigar de nuevo a Santo Tomás.

Según el autor, el panorama cambia gracias a la promulgación del 4 de agosto de 1879 de la célebre Encíclica "Aeterni Patris" por la que el Papa León XIII hacía un llamamiento para la restauración de la filosofía cristiana conforme al método y a la doctrina de santo Tomás de Aquino.

Fueron lo muchos los frutos de esta renovación tomista. Ya en la primera mitad del siglo XIX se puede señalar el trabajo del padre Marín-Sola en el campo de la investigación histórica de la escolástica, y al padre Santiago Ramírez, un buen intérprete de la filosofía tomista. Tiene también mucha importancia Manuel García Morente que descubrió en el el tomismo una vía para superar el inmanentismo de la filosofía moderna. Y en la segunda mitad del siglo XX, el desarrollo del tomismo ha sido enorme como lo revela la gran cantidad de publicaciones aparecidas. Podrían citarse las obras de los profesores Carlos Cardona, Antonio Millán-Puelles y la del presidente de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino, el profesor Abelardo Lobato. Nombra también la llamada "Escuela Tomista de Barcelona" fundada por Ramón Orlandis, iniciada en la Universidad de Barcelona por Jaime Bofill y consolidada por Francisco Canals Vidal. En todos ellos se puede resaltar la actitud dialogante con otras filosofías, por ejemplo con la fenomenología, de la que se han aceptado numerosas tesis.

El libro que presenta el profesor Forment abre una vía de estudio al tomismo español, es el comienzo de un campo escasamente trabajado que impulsará otros estudios e investigaciones.

El investigador Forment aborda el estudio de una forma más profunda y sistemática de varios filósofos preparadores del tomismo y ya propiamente tomistas. Comienza con la filosofía de Jaime Balmes, de la que es un excelente concedor y divulgador. Fundamentalmente se centra en las siguientes temáticas tratadas por Jaime Balmes: la filosofía y la lógica, el problema de los sentimientos, el problema de la voluntad, la armonía personal, filosofía social y política, filosofía de la historia y la actitud interrogadora y conciliadora. Para explicar toda esa variedad de temas se apoya continuamente en los textos de Balmes, principalmente en "El Criterio", "Filosofía fundamental" y "El protestantismo comparado con el catolicismo".

Otros filósofos estudiados son: José Torras y Bages, en concreto su filosofía moral y política; Francisco Marín-Sola: su metafísica de la libertad. La ética y la teología natural de Carlos Cardona y Victorino Rodríguez. Habla de la metafísica y antropología de Abelardo Lobato; de la metafísica de la persona y del amor, de los profesores Ramón Orlandis y Jaime Bofill, y por último del profesor Francisco Canals Vidal que ha elaborado una síntesis del tomismo.

Asombra ver la abundante bibliografía en la que se ha apoyado el profesor Forment que apuntala todas y cada una de las tesis que defiende.

El libro además de ser un estudio muy bueno como introducción a todos estos autores citados, dedica un capítulo entero intentado dar una panorámica del tomismo en España. Así se habla de Balmes y de la Universidad de Cervera, de Ceferino González como restaurador del tomismo, de la generación del 98 y del tomismo. También se hace referencia al tomismo de la Universidad de Madrid y en concreto al realismo del profesor Millán-Puelles, a la Escuela Tomista de Barcelona, a la Sociedad Internacional Tomás de Aquino en España y al tomismo en las Universidades españolas y en otras instituciones. Un buen libro que puede servir incluso de manual de estudio para muchos estudiante y profesores que quieran introducirse en la corriente tomista más cercana a nosotros.